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国 际

姻本报记者赵路
当欧洲的研究部长在为期两天的会议中成功敲定了未来空

间探索的优先顺序后，欧洲的空间领袖们无不为之欢呼雀跃，尽
管与预期相比，他们拿到手里的钱要少了许多。在 11月 20日至
21日于意大利那不勒斯举行的会议上，欧洲的部长们同意，在未
来的几年中为欧洲空间局（ESA）提供 101亿欧元的资金，而这比
在会议上讨论的项目建议书所涉及的 120亿欧元的预算略少了
一些。
欧空局总干事 Jean-Jacques Dordain认为，鉴于目前欧洲各

国面临的经济困境，这一资金水平显然是一个成就。他表示自己
很高兴部长们设法就一些棘手的问题达成了协议，包括如何替
换阿丽亚娜 5型卫星发射火箭，以及欧洲应如何为国际空间站
（ISS）作出贡献。
“这是一次非常艰难的会议。”Dordain说，“这里充斥着太多

的压力，太多的讨论。但我们说它获得了巨大的成功。空间探索
不再是一种浪费，它是一项投资。”
欧空局目前有 20个成员国，各国的部长们每隔几年便会讨

论如何为空间局未来的发展提供资金。所有成员国都必须承担
强制性的义务，这主要集中在科学计划上，包括发展太空望远镜
和其他科学仪器，并且它们还可以选择参与其他一些领域的研
究，例如通讯、导航、地球观测或发射器研发。考虑到从 2013年
到 2017年，欧空局平均每年用在科学计划上的经费为 5亿欧
元，科学项目的需求实际上被削减了，尽管尚不清楚这些项目将
会受到什么样的影响。
另一个遭受打击的领域是地球观测。项目主管 Volker Liebig

最初曾希望在 5年中获得 19亿美元资金———以用于其环境监测卫
星的研制，但最终不得不勉强接受在 4年多的时间里 10亿欧元的
预算。Liebig表示，这一部分缘于西班牙、法国和意大利削减其份额
的结果，同时还由于欧空局需要为新一代欧洲天气预报卫星
（Metop-SG）支付 8.08亿欧元的开支。“我们不得不在未来几周里
同科学家讨论该做些什么。”他说，“但我们显然无法研发我们想要
的所有类型的科学卫星。我们可能不得不推迟一个项目。”
但是部长们在这次会议上也为阿丽亚娜 5型火箭面临的各种

问题找到了一个解决方案。德国强调，欧空局应该继续开发一个升
级版本的火箭，即阿丽亚娜 5型中期进化型火箭（5ME），与前辈相
比，它能够多负载 20%的有效载荷，同时把卫星送上更高的地球轨
道。但法国则认为，是时候研制全新的阿丽亚娜 6型火箭了，这种火

箭的发射成本更低，因此也更具有竞争力。
最终的结果是这两个项目将在未来的几年里同时展开，其

预算约为 6亿欧元，并且将在 2014年对两个项目同时展开评
审，预期的目标是阿丽亚娜 5ME能够在 2017年或 2018年发射
升空。“我们讨论的不是谁取得了胜利。”德国空间局（DLR）局长
Johann-Dietrich W觟rner强调，“我们讨论的是欧洲的应对措施。”
这次会议上讨论的另一个话题则是在 2014年，当第 5个，

也是最后一个自动转移飞行器（ATV）飞往国际空间站后，人们
该何去何从。这个由欧洲研制的无人货物运输机是欧空局对于
控制国际空间站运营成本所作的贡献，而法国和德国对于这一
高达 4.5亿欧元的开支在这 10年后半段的支付情况则再次产生
了争执。德国支持改进 ATV技术，从而为由美国宇航局（NASA）
主导的猎户座探测器提供推进力和电子设备，后者被设计用来
向低地球轨道之外的太空运送宇航员。而法国则主张欧洲应该
在自己的项目上投入更多的精力。

但这一次，德国似乎又赢了———各国部长们同意支付其在

国际空间站开支中的份额，同时继续进行猎户座推进装置的研
发。出乎意料的是，英国将会参与这项计划，而该国往往对于载
人航天活动都会敬而远之。在这种情况下，英国将一次性提供
1600万英镑的资金，用于研发通讯以及推进技术。
“这个项目有两个加分点。”W觟rner说，“一个是它给了我们

一个前往国际空间站的门票。但它同时意味着在人类空间探索
中，欧空局是美国强有力的伙伴。”

会议期间也传来了有关机器人探测的相关消息。11月 19
日，欧空局的仲裁委员会批准俄罗斯参与该局的两项火星探测
计划———计划于 2016年和 2018年发射升空，从而测量火星大气
中的微量气体，以及在这颗行星的表面寻找生命的痕迹。俄罗斯
空间局将提供两部用于升空的质子火箭，并部分填补因 NASA
在去年抽身而去所留下的资金缺口。但就在那不勒斯会议之前，
德国宣布，它将放弃一项月球登陆器计划，理由是这项斥资 5亿
欧元的计划未能从其他成员国那里获得足够的支持。“这很令人
失望。”W觟rner表示，“但也不是一个大问题。”

南极的命运，并非只是像大冰块在太阳下
融化而膨胀放大那么简单。

南极出现空巢

在詹妮弗·布鲁姆看来，Torgersen 岛上的
空巢是厄运的征兆。Torgersen岛是南极半岛上
阿德利企鹅最大的栖息地之一。但是目前阿德
利企鹅正在快速减少，只有不到 2000对可以配
对繁衍，是 20世纪 70年代数量的 1/4。布鲁姆
是美国蒙塔纳州一个非营利组织———极地海洋
研究中心———的鸟类学者。“我们每年都会发现
很多新的空巢。”她说，“这种持续的变化是惊人
的。”
周围岛屿上也有类似的情况。布鲁姆和同

事们将其归咎于气候变化。在南极半岛，年平均
气温是 -3益，比 50年前高 2益。这 50年里，冬
季的气温上升了 6益，是全球平均升温水平的 5
倍。几乎有 9/10的冰层都在退化，岸冰每年只
存在 5个月，比 30年前要少三个月。
气候变暖破坏了南极半岛的食物链。但是

“全球变暖只是部分原因”，美国科罗拉多州立
大学的气候研究员大卫·汤姆森说。一种力量正
在改变南极半岛的气流形态。融化的海冰在强
风作用下和深层的海水混合，致使依赖阳光生
存的浮游植物在过去 30年内减少了 12%。食物
链上方的磷虾和鱼仔也因此减少。
更重要的是，气流、海水和冰川之间的相互

作用影响着南极的气候。变幻的风态和因之改变
的洋流引起了整个大陆的气候变化。“这说明了
大气是如何和海洋联系的，而它们又是如何共同
影响着南极的冰层。”美国宇航局戈达德太空飞
行中心的冰河学者罗伯特·宾德斯查德勒说。

“以前人们认为南极在全球变暖的情况下
会像一个大冰块般有规律地融化。”南佛罗里达
大学的古生物气象学家艾米利亚说，“现在看来
并不是如此。”

多因素导致极地变暖

南极的气候很大程度上受吹向南大洋的西
风影响。中间纬度上的高气压将大气推向极地。
风到达南极后受地球自转影响改为东向。过去
几十年里，南极海岸的大气压变低，使得西风带
更加强烈且到了更南的地方，将较暖的空气带
到了南极半岛。“日积月累，有 70%的可能性会
使南极半岛变暖。”科罗拉多州立大学的海洋学
家莎朗说。
人类活动的影响是部分原因。汤姆森的研

究队伍发现夏季西风带的变化是由南极上方的
臭氧层空洞引起的。臭氧可以吸收太阳辐射，这
样的冷却作用使西风变强并被推向南极。温室
气体的聚集扩大了西风的影响。同时，较低的沿
海气压将冷空气引向南极，南极内部变得极冷。
这也解释了南极半岛整体变暖但是绝大多数地
方———除了西部的阿蒙森海———的平均温度却
没有太大变化的矛盾。

海洋温度变化是近些年阿蒙森地区冰层
减少的另一个原因。中央热带太平洋上，接近
国际日期变更线位置的海洋表面温度从 20世
纪初就开始升高。暖流使其上方的空气变暖，
上升并弥漫到南方，并被亚热带气流推动。南
纬 50毅左右的高气压使得该团气流加入到了
西风带中。
“我们可以把西风带想象成一根紧紧的吉

他弦。”华盛顿大学的大卫·巴提斯特说，“热带

对流冲击吉他弦，发射出了波。”他的研究模型
显示当西风加强时，暖空气在阿蒙森海上方循
环分散和聚集。旋风将暖流带到南极内陆。这可
以解释中央热带太平洋变暖以及南极西部冬季
温度升高这两种现象的关联，巴提斯特说。

全球的危险信号

这些因素的相互作用不只事关大气变暖。
南大洋上的西风带产生了地球上最强劲的洋
流———南极绕极流。它目前有 4公里深，1000
公里宽，每秒钟可带动 1.4亿吨水运动。“这个
有巨大能量的洋流的任何变化都会有很大的影
响。”英国南极考察局的海洋学家迈克尔·梅雷
迪斯说。

西风带受臭氧层空洞影响移动到更南方
的位置且使大气变暖，这使南极绕极流也被
拖到更南方，海洋热从温暖的低纬度到达了
南极。“强劲的风激起了更多的漩涡。”梅雷迪
斯说，“这些有数万公里直径的洋流漩涡，非
常有力地将暖流带到了南极。”20世纪 50 年
代至今，在海洋表面 700 到 1000 米之间的南
极绕极流的最暖点，温度上升了大约 0.2毅C。
通过巡航研究和在帕尔默站的观测，莎朗和
同事观测到从 20 世纪 90 年代开始南极半岛
大陆架的海洋热含量稳步上升。他们判断这
是由大量的暖洋流涌到大陆架引起的。这种
暖流涌入对南大洋来说是独特的。“当西风流
在南极周围带动洋流时，表面的水由于地球
自转向北流，并被深海涌上来的暖流取代。”
伍兹霍尔海洋生物实验室的生态学家达克罗
说。同时，在陆地上，气象模型预测中央太平
洋变暖所引起的飓风会将更多的深海暖流带

到阿蒙森海的大陆架。
南极的气候变化将会持续。科学家们最

关心的是海平面：全球变暖冰川融化会使海
平面上升多少。他们也想知道南极的冰水会
怎样影响全球海洋的温度和气流。气候变化
会使海底的盐海水数量有所变化。60%以上的
南极底层水都集中在南极东面的威德尔海，
洋流的变化会加速冰原融化，使海洋表层水
盐度降低。
近几十年来，暖空气、低盐度海冰和冰层融

化的共同作用使得部分南极海岸的水盐度降
低，华盛顿大学的海洋学家格雷戈尔·约翰逊
说。通过对南大洋的海上考察，约翰逊和同事发
现在过去 30年里南极底层水的体积每年减少
10%。底层水在全球范围内循环，和上层的暖流
汇合，像是冰箱里的制冷剂。底层水变少，约翰
逊说：“会影响热交换和全球的气候调节。”
同时，科学家们忧虑南大洋储存碳的能力

可能会减弱，这将加剧全球变暖。地球上被海洋
吸收的二氧化碳的 40%是由南大洋负责。强劲
的上升洋流破坏了深层的储碳水。这会使表层
水碳含量增高，减少对二氧化碳的吸收。
所有的信号都显示南极的未来堪忧。气

象模型预示西风流会加强并转向更南方；中
央热带太平洋会持续变暖；如果温室气体排
放不能得到控制，像威德尔海和罗斯海这些
尚未变暖的海域在不到一个世纪的时间内也
会遇到同样问题。不管怎么说，面对气候变
化，南极半岛首当其冲———而且很有可能这
些影响无法逆转。“当地球整个系统面临最危
险的时刻，南极可以作为预测者。”达克罗说，
“像是煤矿井里的金丝雀，可以预警未来的地
球会发生什么。”

南极！南极！
———极地巨变折射地球危机

姻本报见习记者 张冬冬
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逐渐消失的企鹅———气候变化使南极
Torgersen岛上的阿德利企鹅不断减少。

图片来源：Nature 穆巴拉克走了，但他的影响远没有结束。
11月 20日，当来自于埃及尼罗河大学的 83

名大学生在位于开罗市郊的锡克·扎义德校区门
口静坐抗议时，埃及法庭作出裁决，允许该校学生
使用目前被泽维尔科技城人员所占有的设备和实
验室。尼罗河大学纳米技术中心主任 Mohamed
Abdel-Mottaleb说：“这项裁决没有歧义，它推翻
了前总统将我们的校区分配给泽维尔科技城的决
定，这表明他们需要把整个校区归还我们。”

事实上，该裁决并非没有歧义。裁决允许尼
罗河大学的学生和教师占用部分校园。泽维尔科
技城的发言人 Sherief Foad解释称：“法庭只是允
许尼罗河大学有明确的法律地位，该校学生可以
暂时使用一栋楼。”而泽维尔科技城仍有周围其
他建筑的使用权，包括将来建成的新楼。尼罗河
大学的研究副主任 Moustafa Ghanem 反驳：“律
师解释裁决中所提到的建筑物是指校区的所有
楼，而不只是一栋楼。”

锡克·扎义德校区所在的土地，原归电信部所
有，在 2000年被分配给诺贝尔奖获得者哈迈德·泽
维尔来建立埃及第一个国际化的卓越研究中心。
不过，此计划因故搁浅，土地于 2006年交给新的私
立大学———尼罗河大学。后来，总统穆巴拉克又下
令将该土地分配用于泽维尔的拟议计划。

关于裁决还有另一个方面的争议。Foad坚
持认为，尼罗河大学是私立大学，法庭也承认这
一点，因此它不能使用公共土地。法院的 5位法
官因考虑到大学生的情况才如此裁决，但同时责
令尼罗河大学解决其法律地位问题。此前，尼罗
河大学的管理层曾试图将其发展成公立大学，但
是由于穆巴拉克被驱逐，此事也被迫暂停。

Ghanem 希望学生可以尽快进入到校园学
习，并且他认为这不会对泽维尔科技城带来负面
影响。Foad则回应称：“毫无疑问这会影响到目
前正在锡克·扎义德进行的项目及研究人员。”

由于之前埃及政府对学生的一些承诺并没
有兑现，目前尼罗河大学的学生拒绝在锡克·扎
义德校区实现正式复课前停止抗议。（张冬冬）

革命余震扰动埃及校园

抗击传染病
全球基金会迎来新掌门

全球科技政策新闻与解析

科学线人

政事

人事

争议中的校园。 图片来源：尼罗河大学

在经历了一系列眼花缭乱且无关痛痒的决
定后，全球抗击艾滋病、肺结核与疟疾基金会的
董事会迎来了一位新的执行董事。

自 2002年以来，该基金会已经向财力有限的
国家发放了 230亿美元的资金，用于治疗和预防
上述 3种传染病。日前，该基金会宣布，Mark Dybul
将成为其新的掌门人。“这真是一个令人难以置信
的机遇。”Dybul表示———他曾帮助设计并主持了
艾滋病救助总统应急计划，后者是由美国政府提
供资金的一项斥资数十亿美元的双边计划。Dybul
说：“基金会正沿着一个强有力的轨迹前进。”

过去的两年里，全球抗击艾滋病、肺结核与
疟疾基金会———大部分经费来自美国、欧洲和日
本———度过了一段艰难的时光，包括内部意见不
统一、被授予国滥用资金，以及有新闻媒体揭露
其腐败。在董事会聘任了一位总经理后，前任主
管 Michel Kazatchkine于今年 1月辞职。

Dybul得到了广泛的支持，考虑到主要援助
国的经济持续低迷，以及基金会内部的管理问
题，因此他将面临一系列的挑战。作为该基金会
董事会前任董事之一，英国伦敦热带医学与卫生
学学院院长 Peter Piot表示：“最佳的候选人赢得
了比赛。”他认为，Dybul能够恢复人们对基金会
的信任———它一直在努力筹集足够的资金来满
足需求。去年，由于关注腐败以及滥用资金，一些
主要的捐赠人暂时远离了基金会。Piot表示：“这
对于全球基金会而言是一个生死攸关的时刻。”

作为该基金会最主要的一位捐赠者，比尔·
盖茨———已经捐款 6.5亿美元，并还将捐赠 7.5
亿美元———发表了一项声明，对 Dybul表示赞
扬。盖茨说：“我相信，Mark将最大限度地发挥投
入到全球基金的每一美元的救命潜力，同时确保
发展中国家采取更大的行动抗击艾滋病、肺结核
和疟疾。” （赵熙熙）

Mark Dybul 被任命为全球抗击艾滋病、肺
结核与疟疾基金会的执行董事。

图片来源：国际艾滋病协会

研制火箭支持国际空间站探测火星

欧洲空间探测制定温和目标

欧空局部长级会议于日前在意大利那不勒斯召开。 图片来源：S. Corvaja/ESA


